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中国海军第四十一批护航编队 5 月 18
日上午在浙江舟山某军港解缆起航，赴亚丁

湾、索马里海域接替第四十批护航编队执行

护航任务。

上午 9 时许，伴随着嘹亮的军乐声，编

队舰艇依次驶离码头。甲板上，任务官兵精

神抖擞，整齐列队，挥手告别。这批护航编

队由导弹驱逐舰苏州舰、导弹护卫舰南通舰

和综合补给舰巢湖舰组成，携带舰载直升机

2 架、特战队员数十名。其中，苏州舰、南通

舰均为首次执行护航任务。

任务准备期间，编队严格落实疫情防控

要求，科学筹划、周密组织，细化完善方案预

案，针对性开展舰机联合搜救、反恐反海盗

和武力营救被劫持商船等训练，进一步锤炼

和提升编队遂行任务能力。

图为南通舰驶离码头。

刘博通 徐 巍文 韩 林摄

从企业中聘请营商
环境监督员，成立工作
专班做好对接指导

从去年开始，民营企业家刘小梅

和王民多了个身份——江西省南昌

市营商环境监督员，他们帮助解决了

安义高新技术产业园区用水难题，这

让他俩颇感自豪。

两年前，刘小梅的铝材厂曾因缺

水开不了工，“送上门的订单也不敢

接”。为此，刘小梅尝试过赶建水箱，

每天彻夜储水；同隔壁企业抢水；沿

着厂区围墙挖沟槽、埋管道，把水引

到生产车间……“这是个老园区，20
年前建成时才 2 平方公里，现在已经

有 15 平方公里。”园区管委会副主任

刘潇说，“基础设施建设没跟上，确实

影响了企业的发展。”

去年 4 月，南昌市有关部门决定

从全市企业中聘请 99 名营商环境监

督员。刘小梅和王民决定去试试，没

想到真的收到了聘书。

直陈园区缺水问题后，结果出乎

王民的意料——不出一年，安义自来

水厂水容量从 5 万吨扩充到 10 万吨，

管径 1 米的主输水管道直通园区。现

在，刘小梅敢撒开手接订单了，王民

也正着手新建生产线。

企业招工难、用工难的现象还不

同程度存在；公交频次少，员工出行

不便……目前，南昌市有关部门共收

到营商环境监督员反馈的有效问题

诉求 27 条，已处理办结 26 条。南昌

市委统战部相关科室负责人欧阳凡

介绍：“聘请监督员只是第一步，畅通

的反馈渠道和健全的解决机制得跟

上。”南昌市成立工作专班，精准对接

指导各监督员，反馈上来的问题直接

交市营商办推动解决。

“有些问题属于企业自身问题，有

些问题通过常规的政务服务就可以解

决，这些不是我反馈的重点。”干了一

年监督员，王民悟出了心得，“得学会

找出共性问题。提问题，不是单纯发

牢骚，而是要切中发展实际。”为建强

营商环境监督队伍，南昌市有关部门

定期组织监督员培训，邀请发改委等

职能部门以及一些优秀企业家传授经

验，提升监督员各方面的能力。

这一年来，营商环境监督员们陆

续提出了一些建议：设立企业法律咨

询点，提高职能部门走访企业的针对

性，合理控制检查频率……“不少意

见建议提得直接，也提得恳切，我们

一定认真研究、采纳吸收，想尽办法

听大家说难题、为大家办实事。”欧阳

凡说。

搭建网上平台、做好
明察暗访，广泛收集意见、
定期梳理线索

“这是我们的二维码，大家有举

报投诉等都可以扫码留言。”在四川

省巴中市恩阳区“市民之家”大厅显

眼位置，摆放着由区纪委监委开通的

“‘码’上监督”二维码。

线上投诉功能开通没多久，就解

决了李小林的烦心事。作为一家电

子信息企业的负责人，在正式投产运

营前，他却发现生产厂房用电负荷无

法满足企业生产。抱着试一试的心

态，他通过扫码留言，将企业遇到的

问题反馈到了区纪委监委。

恩阳区纪委监委工作人员在后

台迅速接单，派驻区政府办纪检监察

组及时向区经信局发出提示函，督促

电力公司派专人对该厂房用电总负

荷 进 行 现 场 检 测 ，当 场 提 出 解 决 方

案。同时督促工业园管委会派专人

跟进，督促业主单位及时按方案完成

整 改 ，目 前 企 业 生 产 用 电 已 得 到 保

障。这样的解决速度让李小林十分

满意：“工作人员服务态度很好，纪委

监委跟进监督，提升了办事效率，及

时解决了我们的问题。”

在线上，恩阳区纪委监委搭建起

监督的直通车，更快更准发现问题。

在线下，恩阳区成立督察组，对全区

重点项目、招商引资企业和相关行业

部门单位等进行明察暗访，广泛收集

意见建议，定期梳理有关问题。

不久前，恩阳区纪委监委工作人

员通过明察暗访，发现关于区农业农

村局项目办负责人陈某某利用职权

敛财牟利、损害企业和群众利益的线

索 。 后 经 立 案 审 查 调 查 ，陈 某 某 被

“双开”。目前，恩阳区纪委监委收集

涉营商环境建议或线索 30 余条，已全

部交由相关部门办理。

出台政商交往正面、
负面清单，建立信访举报
绿色通道

“我们办企业的，更想腾出精力

来跑市场。”早前的一场企业座谈会

上，一名企业家向云南省玉溪市工商

联干部吴文平说出了心声：政商交往

应当高效，这样企业才能把更多精力

专注于生产经营。

玉溪市纪委监委出台进一步规

范政商交往推动构建亲清政商关系

工 作 指 引 ，明 确 入 企 调 研 、政 策 宣

传、人才培训等 11 项政商交往正面

清单和严禁受贿索贿、权力寻租、推

诿扯皮等 13 项负面清单，要求领导

干部既不能“谈商色变”，也不能“勾

肩搭背”。

“在负面清单中，除了受贿索贿

这类违纪违法行为外，对民营企业反

映的急需解决的现实困难和问题久

拖不决、推诿扯皮不作为的，也要依

规处理。”玉溪市纪委监委相关负责

人介绍。此外，玉溪市纪委监委专门

建立政商交往中公职人员违纪违法

问题信访举报绿色通道，3 年来共受

理利用职权谋取利益等破坏营商环

境的信访举报 119 件。

“清单出台后，‘哪些能做哪些不

能做’一目了然，也让我们跟企业的

交往有章可循，能够切实做好服务。”

玉溪市工信局副局长张跃光说。去

年年底，省级中小企业发展专项资金

下发到玉溪市财政局。按照常规流

程，资金发放工作预计在年后完成。

有企业向张跃光反映，年底企业资金

需求较大，希望能尽快到位。经与财

政局沟通，最终商定由工信局采取项

目资金直达企业的方式，在年前就将

资金拨付到企业，同时工信局按照扩

销增产、技术升级等不同用途，督促

企业专款专用。

“ 市 工 信 局 主 要 领 导 干 部 每 人

带 一 个 科 室 对 接 一 个 重 点 企 业 ，企

业遇到什么问题和需求都可以直接

向我们提出。”张跃光说，“出门一把

抓 ，进 门 才 分 家 。 我 们 向 企 业 了 解

相 关 情 况 时 ，不 管 是 不 是 自 己 分 管

的领域，先把问题带回来，再根据内

部 工 作 分 工 一 一 落 实 到 位 ，有 效 提

高了办事效率。”

多地畅通营商环境领域问题线索反馈渠道

出真招抓问题 办实事见实效
本报记者 周 欢 宋豪新 沈靖然

核心阅读

近年来，各地健全相
关制度体系，推进公平监
管，做好政务服务，进一
步优化营商环境。

江西南昌、四川巴
中、云南玉溪等地通过建
强营商环境监督队伍、开
通“码”上监督、出台规范
政商交往工作指引等措
施，找问题、解难题，为市
场主体的健康发展打下
坚实基础。

中国海军第四十一批护航编队起航赴亚丁湾

陕西宁陕县地处秦巴山腹地，山高林

密、谷狭沟深。两年前，宁陕县四亩地镇开

展民意调查，给村民们打电话，有些村民表

示“没啥说的”，就把电话挂断了。

“有些村民不愿交流，说明他们与我们

有隔阂，对镇里工作不满意。”四亩地镇领导

班子分析。随后，四亩地镇探索实施“联系

群众全覆盖、服务群众全覆盖”工作法，不久

在全县范围铺开。“我们县农业人口散居在

大山深处，平均每平方公里不足 20 人。我

们建立镇、村、组三级网格，党员干部下沉一

线、联系农户。”宁陕县委相关负责人介绍。

家住梅子镇寇家湾安置社区的陈明彦

独自在家照顾老人、小孩。“山里下大雨，镇

上、村上的干部，常来家里查看排涝和房屋

安全情况。”陈明彦说，“有他们帮忙操心，我

心里踏实多了，丈夫在外地打工也安心。”梅

子镇党委副书记樊小伟介绍，根据群众家庭

的不同情况，包联的党员干部按季度、月、周

等不同频率开展走访。

党员干部下沉，了解群众反映的问题，

简明事项当即办，一般事项现场办，重点事

项牵头办。超出镇职权范围的向上提交，

县级层面协调解决。“有些事一时办不了，

但我们主动回应，群众也能理解。”樊小伟

说，“干部下去走访多了，群众信访事宜也

变少了。”

宁陕县委相关负责人说：“‘两个全覆

盖’让全县党员干部下沉网格，大街小巷、村

社院落、田间地头多了干部奔忙的身影，干

群关系更加密切。”去年，全县党员干部累计

走访群众 6.5 万人次，为群众答疑解惑、排忧

解难 1200 余次，办实事 1300 件次，处理各类

矛盾纠纷 456 个。

陕西宁陕县推行“联系群众全覆盖、服务群众全覆盖”工作法

走访大山深处 解决急难愁盼
本报记者 高 炳

■干部状态新观察R


